

**Conjoncture.** L'Ordre des experts-comptables de Bourgogne Franche-Comté vient de révéler les résultats de son baromètre économique « Image PME » portant sur le quatrième trimestre 2018.

# PME-TPE régionales : une évolution mitigée de l'activité



**I**mage PME est un baromètre économique créé à partir de Statexpert, la base de données statistique de la profession comptable issue des flux des télédéclarations fiscales et sociales. C'est un instrument d'analyse, de performance et de benchmark des TPE-PME. Sa dernière version, qui porte sur le quatrième trimestre 2018, découle de l'analyse d'un échantillon de plus 16.000 entreprises de Bourgogne Franche-Comté.

La première information à en retenir, c'est que l'indice trimestriel d'activité des TPE-PME régionales ressort à +1,7 % sur la période concernée. Une hausse toutefois légèrement inférieure à la moyenne nationale (1,8 %). Notre région remonte au hui-

tième rang en termes d'évolution du chiffre d'affaires, sur ce trimestre de croissance nationale qui se maintient. Il faut noter que les résultats du mois de décembre montrent un net ralentissement de la croissance au niveau national (+0,5 %) et une baisse dans la région (-0,4 %), notamment liés à la diminution de la consommation des ménages en biens (-1,5 % selon l'Insee en décembre 2018), dans un contexte de perturbations sociales liées au mouvement des gilets jaunes. Six des huit départements de la région enregistrent une hausse de chiffre d'affaires.

## LA CÔTE-D'OR RETROUVE DES COULEURS

Les TPE-PME de Côte-d'Or (+4,8 %) retrouvent des couleurs après la faible hausse du

précédent trimestre. Elles tirent, avec la Haute-Saône (+3,1 %), la Nièvre (+2,8 %), le Territoire de Belfort (+2,4 %) et le Jura (+2,3 %), la croissance régionale. Les entreprises du Doubs (+1,1 %) affichent une augmentation inférieure aux moyennes régionale et nationale. Les entreprises de l'Yonne voient leur chiffre d'affaires se réduire pour le second trimestre consécutif (-0,3 %). La baisse touche également les structures de Saône-et-Loire (-0,3 %) qui s'affichaient en croissance depuis plus de deux ans. L'indice d'activité des TPE-PME de Bourgogne Franche-Comté repart légèrement à la hausse après le coup de frein du précédent trimestre, mais le résultat reste inférieur à ceux enregistrés entre le deuxième trimestre 2017 et le deuxième

trimestre 2018. L'indice d'activité affiche une performance très légèrement inférieure à la moyenne française. Les TPE-PME de la région affichent tout de même une croissance moyenne de 2,1 % de leur chiffre d'affaires sur l'année 2018, légèrement supérieure au résultat national (+2 %). Côté investissement, les TPE-PME régionales affichent un quatrième trimestre de réduction de leur effort (-8,1 %). La baisse tend à s'amplifier, classant ce trimestre au second rang des plus mauvaises performances de l'indice depuis la création du baromètre en 2015. La région se situe au dixième rang national. Les entreprises régionales ont, en moyenne sur l'année 2018, réduit de 3,6 % les montants investis, performance en deçà de la moyenne française (-3,3%).